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6_B7_8C_E4_BA_8E_E7_c122_483245.htm “西行漫记”贵州站

采访手记(上) “西行漫记”贵州站采访手记(下) 正在乡里“

挂职锻炼”被政务纠缠的黔南州司法局副局长胡真理从电话

里得知记者来访用意时，早早地回到了约见记者的司法局办

公室。见面落座后，性格秉直的胡副局长开门见山地介绍了

州里的律师情况。?? 3978万人口的黔南州，目前有19个律师

事务所，其中3个合伙所。16个国资所当中有4个所刚陆续实

现了自支自收。2000年州里注册律师98人，到2001年减少到

了85人。而就连这仅有的85名注册律师中的48人仍然占用着

事业编制。?? 谈起黔南州律师业如此非良性的发展态势时，

胡副局长满脸的无奈，他说其中重要的原因就是地区经济发

展滞后。州里的财政有时候就干部、老师、工人的工资都保

证不了，不得已的时候其工资的一部分要用香烟或酒之类的

地方产品来抵。让人心酸的经济环境，使得本土律师陷入两

难境地：是继续漂浮于心中的那个律师梦里，还是争取回到

编制，哪怕每月只有折抵工资的烟酒入帐？甚者，也有少数

对作律师彻底丧失了勇气，因为作律师使得自己最低的生活

水平都没有保障。?? 当记者问及，难道黔南州就没有一家可

以维持发展的律师事物所时，一丝会心的笑意随着长出的一

口气爬上了胡副局长的眉头。?? 胡副局长：“刚才介绍的是

整个州的律师现状。我们黔南州专署所在地都匀市的律师工

作经过近几年的努力已逐见成效。”??都匀市 都匀市司法局

副局长石启光除了抓全市的律师管理工作外，还在贵州黔峰



律师事务所兼职律师。对于公务员兼职律师，石副局长认为

国家应该因地制宜，根据西部地区特殊的律师发展氛围之需

要，给予一定的倾斜政策。都匀市的执业律师本来就不多，

如果作为主管律师工作的副局长只是吆三喝六、比手划脚地

做律管工作，必然会引起本来就很无奈的现有执业律师的反

感。?? 石副局长作兼职律师以来，切身体会到了律师工作的

艰辛。为了给本市的执业律师开拓更为宽广的业务领域，为

了给律师创造良好的执业环境，为了提高律师的信誉度，市

属两个国资所即黔峰律师事务所和东洋律师事务所在石副局

长的提议与帮助下已经介入到政府事务性工作中，为政府的

依法行政起到了保障作用。?? 都匀市早在1999年就将政府法

律顾问工作纳入为了“依法治市”的主要内容。市委下发红

头文件，要求各级行政部门限期聘请法律顾问，同时要求凡

涉及30万元以上的商贸谈判，必须有律师参与。市政府出台

的各种规范性文件或做出有关重大经济、行政事务、山林水

事、土地权属纠纷的处理时，必须听取政府法律顾问的意见

。目前，上述两个律师事务所已有专门律师到市政府值班。

从2000年开始，市长、包括市政府的其他领导下乡做调研工

作时，除了带秘书外还增带了律师。对于百姓与政府之间的

一些冲突，由律师提前介入，有力地避免了许多矛盾的深化

，及时化解了民族争端。都匀市副市长刘光乾在接受采访时

高度评价了政府法律顾问的作用。政府没有法律顾问之前，

市政府经常被告到法庭，现在这种情况少之又少了。根据对

法律顾问工作的满意程度，市政府主动将法律顾问费用由原

来每人每年1000元提高到了2000元。?? 毕竟都匀市只有一个政

府，和法定数量的行政机关，所以都匀市仍然还有一大部分



律师在为业务和执业环境而忧心重重。永新律师事务所的谈

主任介绍，他们所最兴旺的时候有12名律师，后来有两名去

了广东，两名去了海口。其中的原因就是永新所历史上最高

的全年收入是20万元，而在广东、海口，他们每个人的年收

入都在这个数目之上，况且在办案过程中很少会遇到象在本

地普遍存在的执法不严或严重干扰公正执法的情况。?? 已经

年过半百的57岁律师丁中岳更是快人快语。对于为什么本地

区的注册律师越来越少，而做律师工作的人越来越多的问题

，他认为，一是当地法律服务所的不正当竞争，二是执业环

境的外部因素，在一些执法部门里寄生着部分不懂法、不守

法人员，或者懂法的也普遍存在“有法不依、执法不严”的

行为。自己作律师20余年来，经手的案子也有千余件，在这

过程中，案件本身难不倒律师，而真正让律师左右为难的是

其中错综复杂的“人为困难”。?? 即便如此，丁中岳以及象

他一样的黔南州律师都不后悔将自己人生最美好的年华挥洒

在国家民主与法制建设的蓝图上，因为他们生活的船不能没

有梦想的风帆。??三都 全国唯一的水族自治县就是三都。天

宝律师事务所是三都县仅有的一个律师事务所，由县财政全

额拨款。所里有6名律师，其中专职律师只有一名。据县司法

局孔局长介绍，另外5名兼职律师不是没想过做专职的，而勉

为其难的是生活压力。2万余元已是6名律师不常共有的全年

收入，如果6人都指望事务所的收入过活，其结果是可想而知

的绝不只是有人饿肚子。?? 孔局长自己也办案子，在她执业

期间，因当事人付不起费用而空忙一场的情况已不新鲜。之

所以常年费时费力但又没太多“好”可讨地兼职做律师，应

该是忠恳而朴实的群众一直在感动着她。好多当事人在结案



后为凑齐付给孔律师的律师费，几次背着米、面或其他农产

品赶路到几十公里外的集市上卖；也有的当事人就直接用农

产品来折抵律师费。诸如此类现象是每位天宝律师都遇到过

的，也是贵州律师业内普遍存在的。由此可见，也不是当事

人不满意律师的服务而拒付律师费。?? 如果遇到偏远乡里的

当事人，三都律师还要做好当事人住到家里来的准备。因为

首先是群山所交叠而出的不便交通，即便往返的路线有公共

汽车来往，当事人也会因没有富裕的钱做路费而不得不带足

干粮步行到县城；其次就是偏远乡里的当事人更不会有住旅

店的富裕钱。?? 就此情况，如果强行三都县律师“脱钩改制

”，县司法局将本地律师推向市场，估计三都律师也会随着

公职律师的退出而消失。?? 孔副局长说：“只要国家给我们

一点希望，全国人民多关注一些我们这些山里的律师，我们

就知足了，我们会誓死守卫我国民主法制建设的一角。”?? 

相对于经济发达省份或本省经济稍有起色地区的律师，三都

律师或许真的有些不幸，但是他们的律师梦想，也给艰难求

生存的自己以快乐。?お? 当笔者双脚踏上遵义的土地时，当

笔者从车窗观望遵义的街容市貌时，才发现遵义并非和我想

象的那个红色革命根据地如出一辙。眼前的这座城市中央被

鲜花与喷泉装点的犹如公园一般，具有地方特色结构的房屋

在油漆的包裹下映射出现在遵义的时代气息。这就是曾于上

个世纪30年代承载过在我国历史长河中具有转折意义的会议

所在地。就是在那次会议上确立了毛泽东在党中央和红军中

的领导地位，那次会议是中国共产党从幼年走向成熟的标志

。?? 在笔者走访于遵义市律师当中时，惊奇地发现，遵义市

律师的总体状况与发展势头明显优于前文中所描述的地区律



师。或许真的是无巧不成书，遵义再次又成为了笔者此行的

转折点。?? 佳信律师事务所 据该所律师彭洪清介绍，遵义地

区县市里其实也存在着笔者已经所了解到的情况，县级律师

收费情况同样不理想，其执业环境也大同小异。但就遵义同

贵州省里其他同级市区相比，应该是不错的。?? 佳信律师事

务所是市司法局于1993年初批准成立的国资所，在到1998年

的5年里，所里律师曾两次提议改制成合伙所，但直到2001年

初，在省司法厅提出“脱钩改制”后，才改制成功。目前所

里有13名专职律师，2名兼职律师，其中5名合伙人。该所

自1998年开始，年创收就已经达到30余万元。目前，所里实

行的按劳分配制度，更大程度地激发了所里律师的工作积极

性，使所具有了一个原始的发展动力。?? 所里律师在接受采

访时说，“我们不久将会完成原始资本的积累，事务所今后

如何发展已经成为我们目前关心的问题。我们现在也已经开

始着手研究专业化、规模化的发展模式。我们希望自己能成

为西部律师的先行者，将律师在经济并不富裕的山区作成一

项光辉事业。”?? 乾锋律师事务所 乾锋所也是遵义市年收入

突破30万元的律师事务所。该所主任吴显高认为，律师事务

所的发展除了要依靠地区经济发展实力外，也应该注重自身

形象与素质的提高。1997年成立的乾锋所于去年花20余万元

买了自己的近300平米的办公用房。将律师事业做强做大也已

成为吴显高心中的一个梦想。?? 在此，祝愿遵义市每位有着

同样梦想的律师，凭借自己对民主法制忠贞不渝的信念，早

日突破客观环境的干扰，升华自己的律师事业。?お??? 不能不

说是优越的地理位置给了遵义市律师腾起的机遇，因为从遵

义到贵阳驱车走高速路只需两个多小时，便捷的交通必然加



速了两市间的经济交流。?? 贵阳有着省会城市独具的优势，

贵阳律师也就顺其自然地具有了特有的发展环境。?? 贵州省

县（市）级的律师都梦想能有贵阳律师一样的执业环境和收

入，而贵阳市的律师则也都怀有同一个理想希望自己能与北

京、上海、广东等地的律师一样，将律师做成一项人生事业

。?? 在贵州天职律师事务所，笔者看到了这种希望。步如位

于贵阳市中华中路8号时代名仕楼15层的天职律师事务所，你

会感觉到自己是置身于只有国际大都市才会有的写字楼，它

舒适、温馨、考究但又不奢华。一流的硬件设施，很容易引

得旁人对天职律师增添一份信任。?? 天职所有15名律师

，1994年建所以来，业务量逐年递增，直到2000年该所年创

收已突破100万元。该所主任陈朝洁透露，至2001年底有望翻

番。当笔者提及该所今后的发展方向时，陈朝洁主任表示，

绝非只是期望收入的再次翻番。她说：“我们自酬资金160多

万元购置、装修这500多平方米的办公楼，不是想摆阔。你仔

细观察我们办公楼里的设置，及摆放的桌椅和工艺品，你会

发现我们是在尽力去体现律师内在精神、去营造一种律师文

化。我们希望通过自己的奋斗，将律师从职业做成自己的事

业，将‘天职’作成贵州律师业乃至全国律师业中的一个品

牌。当然，我们以一种什么精神去为之奋斗？律师的天职究

竟是什么？这需要我们一辈子来考虑、探索。”?? 针对贵州

地区律师的生存状态，陈浩洁说：“案源并非一定要横向去

开拓，也需要沉下心来向下挖掘。比如贵州的烟草行业，三

角债高达30多个亿。我最初也是风险代理了桐梓县卷烟厂追

收债款，成功的代理使得我们目前基本上垄断了本地区烟草

行业的法律事务。” ?? 有理想才有事业心，有事业心才会有



使命感，有使命感才会有危机感，危机感又容易转换成动力

。陈浩洁及所有天职律师对此是深信不疑的。面对本省内发

展严重失衡的律师业，贵州省司法厅律管处处长李健认为，

作为律师主管部门，要竭尽所能为律师创造良好的外部环境

。比如司法厅与经贸委会签为国有企业深化改革提供法律服

务的文件，与工商局会签为发展非公有经济提供律师、公正

等法律服务的文件，与财政、物价、税务、人事、公检法等

部门协调沟通，解决律师的收费、税收、职称和执业环境等

问题，为本地区律师实现自己的梦想创造条件。?? 省司法厅

副厅长王心海在接受采访时指出，贵州律师的长远发展应着

眼于队伍建设，以符合市场经济规律的方法来吸引人才；要

抓住西部大开发的契机，为律师拓展非诉业务的空间提供条

件。中央对贵州的基础建设投资了300个亿，其中大有贵州律

师的用武之地。?お? “西行漫记”贵州站的采访历时13天之

久，到了划句号的时刻，笔者躺在返京的火车上，整理采访

手记的时候，突然想到了一种鱼。据说，大马哈鱼在生殖季

节，他们会成群结队地从深海区往内陆的江河跋涉，也许千

里万里，总之行程异常艰辛。在一些浅得刚刚能够没过石子

的水弯处，大马哈鱼几乎倾斜着身子，蹭着江底的沙石挣扎

前行。到达浅滩时，奔波劳顿的大马哈鱼已经伤痕累累。但

是，他们仍不停止。雌鱼还要在布满沙硕的江底掘出一个个

穴位，以便产卵。产完卵的大马哈鱼体无完肤，面目全非，

就在祖祖辈辈完成生殖使命的地方，一批批血肉模糊地死去

。?? 想起大马哈鱼的原由应该是笔记本里刚刚记载进去的这

些贵州律师，当然或许他们没有大马哈鱼最后那样悲壮，但

他们执着于自己的事业，无怨无悔地用自己的光辉岁月和梦



想为下一批贵州律师奠基铺路。难道他们不正像用生命换取

新生的大马哈鱼？既然已经踏上了一条自己选择的道路，那

么只有迎向前方、迎向梦想成真的殿堂。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


